



La Enfermería y sus Orígenes

Paz Eugenia Soto Fuentes (*)

La enfermería como profesión nace en Europa en el siglo XIX, constituyendo inicialmente, una actividad muy desorganizada y rudimentaria.

En la Edad Media, los enfermos eran cuidados no sólo por las mujeres y es así como en las cruzadas eran los "Caballeros" y los miembros de las ordenes de Santo Domingo y de San Francisco, quienes actuaban como Enfermeros.

Sin embargo, han sido fundamentalmente las mujeres quienes se hicieron cargo de la Enfermería durante todos los períodos históricos y en todos los países.

Hacia los años 1700, fueron las monjas de diferentes ordenes y grupos religiosos, quienes realizaron Enfermería. Se cuenta que, tal vez, el primer grupo religioso que se dedicó enteramente a la Enfermería fueron los Monjes de San Agustín del Hotel - Dieux de Paris. Así fue, como la idea del cuidado de los enfermos se

asociaba estrechamente con la Iglesia.

La Revolución Industrial (1780 - 1860), produce una Reforma y los Hospitales se independizaron del control de la Iglesia, siendo reemplazados los monjes por trabajadores mal remunerados y sin preparación para el cuidado de los enfermos. Este hecho produjo en los Hospitales múltiples focos contaminantes, lo que aumentó la mortalidad de los enfermos a expensas de las infecciones que adquirirían en ellos no influyendo muchas veces, la enfermedad que en verdad padecían.

Los enfermos que podían costearse los gastos eran tratados en sus domicilios. La situación en que se encontraban los Hospitales hace surgir un movimiento en favor de mayor higiene y humanitarismo. Muchos intentan mejorar la situación adecuando los recintos Hospitalarios y el nivel de atención de los enfermos, entre ellos Dorothea Lyon de Dix (1820 - 1837), quien emprendió una campaña en Inglaterra y Estados Unidos para que los enfermos mentales fueran asistidos en Hospitales Psiquiátricos en lugar de instituciones penitenciarias. Elizabeth Gudney Frey (1780 - 1847), una dama inglesa organizó La Sociedad de Hermanos Protestantes de la Caridad, asociación que enviaba enfermeras a las casas de los enfermos, independientemente de su nivel social o económico.

Estos ejemplos fueron seguidos por muchas personas en Europa, quienes sin ningún afán de lucro, sólo pensando en brindar un servicio al necesitado, impulsaron la

(*) *Enfermera Matrona, Magister en Administración de Salud, Profesor Auxiliar. Escuela de Enfermería P.U.C.*

General de Salubridad, estos fueron los primeros pasos en el campo de protección de la salud.

Posteriormente, en 1917, se organiza, en Valparaíso, una Escuela Particular de Enfermeras, anexa al Hospital de Niños, cuyas actividades se inician en 1919.

Su organizador y director fue el Dr. Jean Thierry, la Subdirectora una enfermera danesa llamada Kamma Twede. Desde 1952, las alumnas de esta Escuela, no recibieron título, porque no satisfacían los requisitos de ingreso que se exigían en las Instituciones reconocidas oficialmente.

En 1919, se crea la Escuela de Enfermería de los Servicios de Beneficiencia y Asistencia Social, en el Hospital Manuel Arriarán, auspiciada por el Dr. Alejandro del Río. Los programas eran idénticos a los de la Escuela del Estado, por lo que fue reconocida oficialmente y elevada al mismo rango.

En 1921, la Escuela del Estado, se traslada al Pensionado del Hospital San Vicente, creándose el sistema de Internado para las alumnas.

En 1926, se creó la Escuela de Enfermeras Samaritanas por iniciativa del Dr. Lucas Bruna. La organización estuvo a cargo de dos médicos y una enfermera norteamericana.

Hasta 1927, los hospitales eran construídos por el Servicio de Beneficiencia y Asistencia Social, gracias a legados o donaciones privadas o estatales, pero a contar de ese año el Gobierno reorganizó los Servicios de Beneficiencia, reconociéndoles su función de asistencia social y comenzó a intervenir en su administración y financiamiento. En este mismo año, se crea la Escuela de Enfermería del Hospital Roberto del Río destinada a la formación de profesionales para la atención infantil.

En 1929, se fusionó la Escuela de Enfermeras Samaritanas con la de Enfermeras del Estado, naciendo así la Escuela de Enfermería de la Universidad de Chile. Luego entre 1935 y 1937, los requisitos de ingreso a la Carrera de Enfermería se eleva a seis años de humanidades y Bachillerato.

En 1935, se crea la Escuela de Enfermeras "Carlos Van Buren" de Valparaíso y en esa misma fecha la Escuela del Hospital, Roberto del Río, se incorpora a la Escuela del Hospital Arriarán. En 1944, se reorganiza la estructura administrativa estableciéndose que la dirección sea asumida por una enfermera, se lleva a efecto una nueva selección de profesorado y se organiza el primer curso para instructoras de enfermería.

En 1948, se funda en Concepción la Escuela de Enfermería. En el mismo año el Comité Consultor de Educación de Enfermería de la Asociación de Enfermeras, presenta a la Universidad un proyecto de programa para lograr el título de enfermera-sanitaria y hospitalaria.

En 1950, se crea la Escuela de Enfermería dependiente del Instituto Cristo Rey, actual Escuela de Enfermería Isidora Lyon Cousiño que forma parte de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Al finalizar este artículo quiero mencionar las cualidades que debía tener una enfermera, descrita cientos de años antes de Jesucristo en la India : "Inteligencia, vocación y pureza". ya que hoy estas características recobran su vigencia con mucha fuerza.

La historia es la base de nuestro futuro; lo negativo y lo positivo será la enseñanza del mañana y lo que nos haga crecer. "Una profesión sin historia es como un libro sin escribir".

BIBLIOGRAFIA

- FLORES DE A. ROSALBA ;
"Historia de la Enfermería en Chile"
Boletín editado por el Laboratorio Chile. 1965
- JAMIESON, EM; SEWAL M; MSHURIE.
"Historia de la Enfermería" Editorial
Interamericana, S.A. 6ª Edición 1966
- JEREZ, IDILIA ;
"Desarrollo de la Enfermería Pediátrica en
Chile", Chile. Boletín Sociedad Chilena de
Enfermería Pediátrica. Agosto, 1986.

enfermería, dándole un alto nivel asistencial. Fue Florence Nigthingale (1820-1910), una dama de sociedad con visión, inteligencia y vocación de Servicio, quien dedica su vida al cuidado de los enfermos y logra dar un verdadero status profesional a la Enfermera en Europa.

La situación de los enfermos en Chile era muy precaria como lo describe el párrafo siguiente "no había ni camas, ni utensilios, ni guardianes, ni cocinas, ni siquiera enfermos, sino cadáveres envueltos en toscos chamantos de los indios" (1). A pesar de esta situación, la preocupación viene desde el momento en que los españoles entraron a nuestro territorio. Los historiadores identifican a Inés de Suárez como la precursora del Arte de Curar, en ocasiones cuando los españoles eran heridos en combates con los nativos del nuevo mundo. Aunque no está probado fehacientemente, se señala a Inés de Suárez como la fundadora del primer Hospital en Santiago, el "Hospital del Socorro".

También en Chile, la Enfermería surgió influenciada por las iniciativas que nacían en Europa, como necesidad de organizar adecuadamente no sólo la atención de los enfermos, sino también para que el cuidado de ellos fuese más humanitario y eficiente. Como profesión, se consolidó a inicios del Siglo XX, en respuesta a la necesidad de un profesional que se dedicara al cuidado de los enfermos, con conocimientos técnicos acordes a los existentes en la época.

En el Siglo XVII. Santiago tenía doce Instituciones entre claustros y monasterios y cinco casas de Misericordia, que se dedicaban al cuidado de los enfermos al igual que en Europa.

Estos fueron, según orden de fundación, el Hospital de San Juan de Dios (1556), La Caridad (1726), Las Recogidas (1734), La Casa de los Huérfanos, (1758), y el Hospital de San Francisco de Borja (1772).

En 1902 se organizó el Primer Curso de Enfermeras de Chile, por iniciativa del Sr. Eduardo Moore. Este primer curso funcionó en el Hospital San Francisco de Borja y egresaron

de él 28 enfermeras que trabajaron en diversos hospitales, haciendo sentir con su trabajo las ventajas de un personal preparado. Es por ello que la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, solicitó al gobierno de la época la creación de una Escuela de Enfermería, la que se concretó en Junio de 1906, siendo la primera Escuela de Enfermería de Sudamérica., esta funcionó en el Hospital San Vicente de Paul y se llamó **Escuela del Estado**, cuya dirección estaba a cargo del Dr. Francisco Navarro, asistido en la supervisión de las alumnas, por religiosas católicas. El requisito de ingreso era tener sexto año de preparatoria (primaria), y se hacía una rigurosa selección de los postulantes, previo a su admisión.

Factores importantes de mencionar para el desarrollo histórico de la Enfermería y que contribuyeron a la creación de la primera Escuela fueron el crecimiento paulatino de los Hospitales, tanto en su extensión como en su organización y la necesidad de mejorar las condiciones de la atención tanto médica como de Enfermería.

La profesión médica, a inicios del Siglo XIX, carecía de prestigio por falta de un sistema adecuado de educación. Por otro lado, las acciones de enfermería la ejercían empleados del servicio doméstico, que se transformaron en cuidadores de enfermos y a quienes se les llamó primero enfermeros y luego practicantes o bien los propios enfermos convalescientes, que una vez dados de alta, continuaban ejerciendo estas labores.

Como consecuencia de la Revolución Industrial los obreros alcanzaron importantes beneficios sociales, que fueron conocidos en Chile y que se concretaron a fines del Siglo XIX. En esa época se planteó que la ética médica debería pasar a constituir preocupación fundamental del Estado y un derecho para todos los habitantes, lo que se plasmó en la Constitución de 1925.

Las medidas iniciales en materia de salud se concretan en 1880, al instaurar, el Presidente Balmaceda, el Consejo Superior de Higiene, organismo antecesor de la Dirección

(1) Revista Margarita, 2 Diciembre 1949